

caballero del milagro, nieto del fugado de Ribadeo.

El cual Villandando ó Villadiego ora dueño de extensas tierras en Castilla, tierras que, aun repartidas entre sus hijos, dieron a estos lo suficiente para no encallar sus manos en el laboro confiado a su riqueza.

Resulta pues, que los que andan á caza de genealogías para aumentar la gloria y la grandeza de Galicia en las pasadas edades, deben añadir al catálogo ya formado el nombre de Agustín de Rojas Villandando, no indigno de figurar al lado de las más grandes figuras que echaron los cimientos de nuestro teatro nacional.

LOPE LÓPEZ

A través de la frontera

Los antiguos

Nuestros contemporáneos cometen la bobería de creer superiores á los antiguos en todos los ramos de la actividad humana.

Los alumnos de las escuelas superiores abrigan la convicción de que están muy por encima de los ingenios de la antigüedad.

Hay antropólogos que llegan hasta el punto de afirmar que el hombre también en aquellos tiempos tenía inteligencia porque... partía los huesos de los animales para sorberse la médula.

No obstante, cuando se trata de efectuar con sencillez y poco costo una obra difícil, se recurre á los procedimientos de las épocas prehistóricas y esto demuestra que la inteligencia del hombre también llegaba entonces algo más que á sorberse la médula de los huesos, después de machacarla.

Y sino un ejemplo les convencerá. Se van á colocar en París dos tramos metálicos de la pasarela que unirá á la Avenida de Grenelle con la isla de Cygnes, dos cosas que pesan nada más que 200 toneladas.

La operación se hará del modo siguiente:

Dois embarcaciones que miden treinta metros de largo y cinco de ancho con andamiaje «ad hoc» se colocarán en el punto donde han de ser instalados los tramos, pero de modo que cargados con unas 450 toneladas de arena, á partes iguales, queden en nivel inferior á la ribera donde se montarán los tramos.

Ajustados éstos, pasarán por medio de rodillos sobre las embarcaciones, empresa fácil.

Después se sacan de los barcos las cuatrocientas cincuenta toneladas de arena, y claro es que no pesando los tramos más que doscientas, los barcos se elevan, con ellos sobre cubierta.

Para evitar accidentes, hay que tener cuidado de ir desalojando de las dos embarcaciones iguales cantidades de peso.

Se traen otros dos barcos cargados de arena y se ajustan los andamiajes de modo que lleguen perfectamente á los tramos; se repite la anterior operación, y así sucesivamente, como dicen en matemáticas, se elevan los armazones metálicos á los diez, quince, veinte ó más metros.

Pues este ingenioso procedimiento se empleó corrientemente en Egipto en los antiquísimos tiempos de Sesstrés y de Ramsés.

De este modo llevaban con la colaboración del agua, grandes bloques de piedra de cientos de toneladas, terminando obras que parecen debidas á la intervención sobrenatural.

Cuando les enseñen algunos que sientan gratuitamente plaza de antropólogos, trozos de huesos y digan que el hombre de la antigüedad tenía destellos de la inteligencia, porque sorbía la médula, pero que rayaba en bestialidad, contéstales ustedes: —Usted no sólo llega á ella, sino que pasa... ignorante.

GALICIA

CORUÑA

Ha sido aprobado por el gobernador civil el expediente y proyecto de apertura de una calle desde la Avenida de Rubina á la carretera de Santa Margarita.

El sábado fueron remitidos al sálcido los antecedentes acompañados de un oficio comunicando la acción gubernativa.

Fué puesto el sábado en libertad el director de El Combate, D. Abelardo Vila, mediante fianza personal prestada, como ya hemos dicho, por el alcalde interino y presidente del Casino Republicano, señor Lens.

Se posesionó de la secretaría del Gobierno civil D. Arturo López Llaseras, nombrado recientemente por real orden. Cesó, por tanto, el que real desempeñó D. Eduardo Muñoz de Vaca, el cual pasa á la situación de cesante.

Ha sido nombrado vicescual de Colombia en la Coruña D. Rafael Herrada.

El gobernador civil comunicó al alcalde que ha sido autorizado D. Enrique Fraga

para ejercer el cargo de consul interino de los Estados de la Unión en la Coruña.

Ocurrió en la parroquia de Bonamantes, término de Castro, una terrible desgracia, de la cual fué víctima una agridada joven. En ocasión de hallarse la infeliz subida á una higuera cogiendo higos, tuvo la mala suerte de colocar mal un pie en una de las ramas dando ineluctable apoyo. La pobre muchacha, perdiendo el equilibrio, cayó de improviso al suelo desde lo alto, cayendo desde una altura bastante considerable.

Recibió en la nuca un golpe tan violento, que desarticulándose la vértebra dejó de existir á los pocos instantes. No hubo lugar siquiera á que se le facilitasen auxilios.

Cerca de la playa de San Amaro, en la Coruña, ha parecido ahogado en la tarde del sábado el lego afecto á la residencia de PP. Dominicos de aquella ciudad Anastasio Ortiz. El finado era natural de Vitoria y contaba 38 años de edad.

En el mercado que el sábado se celebró en el Campo de la Leña, se cotizó el ferrocarril de habas blancas á 7'25 pesetas, el de centeno á 2'75 y el de maíz á 5.

Ha sido nombrado de R. O. auxiliar de la Escuela de Comercio de la Coruña el señor D. José M.ª Pariza.

En la iglesia parroquial de San Nicolás contrajeron matrimonio la simpática señorita María Calvo Barral y el joven médico D. Joaquín González Rodríguez.

PONTEVEDRA

La Sociedad de Agricultores de Lérez obsequió con un banquete á los señores que han formado el Jurado de la Exposición agrícola y pecuaria celebrada últimamente en Pontevedra.

En el Casino de Villagarcía han sido obsequiados con un baile los oficiales del crucero de guerra insignia Saldar, que se halla allí accidentalmente, reparando averías.

Según telegrama recibido de la Corte publica la Gaceta el concurso para la construcción del nuevo edificio para instituto en la Alameda, contiguo al Palacio Provincial.

Ha sido denunciado el semanario El Grito del Pueblo de Pontevedra por reproducir una correspondencia tomada de El País y titulada «Desde Villagarcía de la que es autor el abogado Sr. Castronan».

Para el 20 del actual se dice que irá á Pontevedra desde Llerenas, donde varanea, el eminente orador republicano señor Azcárate, quien dará alguna conferencia. Prepárasele un entusiasta recibimiento.

Precedente de Inglaterra, fué desembarcada en Villagarcía una casa completa de madera, que la habitará el vicescual inglés.

Está construída con arreglo á los últimos adelantos modernos; tiene sala de billar, cuarto de baño y otras habitaciones destinadas á recreo y selez de sus moradores.

VIGO

Ha fallecido en Vigo la Srta. Joaquina Torres Ruiz hija del tenedor de libros de la Sociedad de Abastecimiento de Aguas don Segundo Torres.

A consecuencia del mal tiempo, no resultó la feria del viernes y la distribución de premios tan lucida como era de esperar.

El primer acto dramático que dirige el actor D. Miguel Muñoz ha abierto un abono de cinco representaciones en Vigo.

A mediados del sábado llegó á Vigo la excursión obrera organizada en Oporto.

El grupo receptor de esta ciudad obsequió á los excursionistas con una jira por la ría, una marcha «aux flambeaux» y una reunión de fraternidad en el local de la Federación.

Han comenzado las fiestas de la Patrona de Vigo en medio de regular animación.

Se reunió el Consejo de Administración del Banco de Vigo para la elección de cargos y comisiones.

Se hicieron los siguientes nombramientos: Comisión permanente.—Presidente, don Emilio Montenegro; Vicepresidente, don Enrique Pascual del Río; Secretario, D. José Curbera Fernández.

De la Alborada.—Don Emilio Montenegro, presidente; D. Francisco Lago.

Del Tranvía.—Don Marcelino Barreras, D. Isidoro Reguenga, D. Guillermo Curbera.

De Alumbrado y Calofacción.—Don Enrique Pascual del Río, D. Manuel Rodríguez, D. Marcelino Barreras, D. José Curbera.

Del Teléfono.—Don José Curbera.

Ha fallecido la Srta. D.ª Joaquina Gómez, viuda de D. Miguel Rodríguez.

SANTIAGO

Estuvo en el Palacio Arzobispal una comisión de vecinos de Cabaleiros (Ordoya), con objeto de denunciar el hecho de haberse tenido insepulto durante cuatro días el cadáver de un feligrés.

El mercado que el jueves se celebró en el campo de Santa Susana se vió muy concurrido.

Hicieronse numerosas transacciones de ganado vacuno, especialmente terneros. Los precios del ganado no han experimentado gran variación desde el último mercado.

Se han terminado las obras del crucero del Monte Pedroso.

Ha sido nombrado profesor de matemáticas del Instituto de Santiago, D. Antonio de la Mora Obregón, que actualmente es catedrático numerario de igual asignatura del Instituto de Palencia.

En la reunión celebrada el jueves por la junta directiva de la Cámara de Comercio, se acordó entre otros asuntos apoyar la exposición de la de Barcelona, para que las Cámaras tengan inspección personal en los ferrocarriles; aceptar la invitación del sindicato agrícola de Cortis para que bajo los auspicios de la Cámara de Santiago, se celebre en 1904 á 1905 una exposición agrícola regional de Galicia Asturias y León y elevar una exposición al Gobierno para conseguir la libre introducción ó rebaja de derechos del maíz hasta fin de Noviembre dada la carestía de este artículo.

El jueves se celebró en la Alcaldía la reunión ajunada para cambiar impresiones respecto de la construcción de una plaza de toros en Santiago. Entre los reunidos reinó el mayor entusiasmo.

Para dar forma al proyecto á fin de que sea posible llevarlo á práctica, se nombró una ponencia que la forman los Sres. Don Manuel Pareiro y don Segundo de la Riva.

Se ha hecho cargo de la alcaldía don Manuel Puentes Rodríguez.

Entre los opositores á la cátedra de Literatura de esta Universidad, figurará el señor don Vicente Fraiz Andión exdirector de la Escuela Normal de Santiago.

FERROL

Ha regresado á la Coruña el diputado á Cortes por Rousagrada Sr. Lombardero.

El día 20 del actual entregó el mando de la jefatura de Estado Mayor el general Boado, recientemente nombrado ayudante de campo de S. M.

Ha llegado á esta población el diputado á Cortes por Ferrol Sr. Milla. Fueron á esperarle al muelle sus amigos.

Discese que el Contralmirante de la Escuadra Sr. Viniegra, será nombrado capitán general del Departamento.

Fué nombrado inspector de géneros mercaderías en la Aduana de Ferrol D. Fermín Colada Yarela.

Ha fallecido el conocido comerciante don Francisco Cadrón Fernández.

Suscríbase para el mes próximo regresará de Canarias á Ferrol el cañonero Doña María de Molina con objeto de limpiar los fondos.

Ha salido para Sada, contratada para amenizar las fiestas de San Roque, una sección de la banda de música de infantaría de Marina.

DEL VERANO

LA TRILLA

Cruja el farioso látigo; caigan los haces sobre la era; troten apresuradas las bestias; remota el tridente por las orillas los dorados manojos; todo vaya precipitado, que la tarde empieza á extinguirse, y antes de llegar la noche habrá de quedar hecha la parva.

Una pirámide de gavillas se eleva en uno de los lados, y nuevas cargas de trigo entran á formar otra gigantesca pirámide, que á su vez habrá de caer, haz á haz, bajo los cascos de las bestias y la tabla del trillador.

Truenen las campanillas, jarre, Lucera! Recujan las gavillas... sobre la era.

Los cascos arrojan en su orin sobre los ojos; pásase el trillador de una mano á otra, en medio del círculo, los nudosos rendajos de las bestias; saltan las espigas bajo las herraduras, desgranándose en resacas de oro, y corren á toda prisa los horarios de la esfera, reduciendo las horas á segundos y levantando ruidoso estrépito de golpes y pisadas.

El trillador suda sin descanso, y corre por su faz ardientes gotas que van á dar sobre los haces.

En el cielo, un paño inflamado se extiende en el horizonte como velando la puesta del sol; inúndase la atmósfera de partículas brillantes, y el mar mira á lo lejos alumbrado por los últimos rayos del día, y arde y tiembla como inmenso lago de fuego.

Es la hora en que las mozas del pueblo se encaminan á la fuente con el cántaro á la cabeza llena de flores.

La fuente está situada cerca de la era. El trillador, que piensa ver entre las mozas aquella á quien profiere, á fin de hacer notar su persona, añaza el trillo, cubierto por abajo de pedernales, á los rendajos de los caballos, y entonando una soñolienta copla, monta sobre la tablazón y deja en el aire con el látigo una sarta de chasquidos.

¡Miguel es el que trilla! ¡Vamos allá! —exclaman todas, deseosas de que el mozo las pase sobre la tabla.

Y sin más, sube repecho arriba la invasión femenina, hasta rodear la era, dando gritos de alegría.

Hace parar entones Miguel los caballos, adelanta una muchacha con paso vacilante entre los haces medio desgranados, cólcasas á espaldas del trillador

sobre la tablazón, rodea con un brazo la cintura del mozo, y arrancan nuevamente las bestias entre rápidos chasquidos del látigo y el coro de risas y palmadas de la concurrencia.

Tira, caballo mozo, brinca y resuella, y arroja granos de oro, que pasa ella.

Nueva moza pónese sobre la tabla, mayor número de chasquidos deja oír el látigo, y

Sirva Dios de testigo, porque Dios sabe, si me ahogara contigo sobre esta nave.

Cuando sube otra moza, canta Miguel: Grano fuera, mozueta, mira si es grato! para entrarme en la suela de tu zapato.

Y luego que otra sube: Celos das las vueltas que to alborozan, y hasta á las hojas sueltas, porque te rozan.

Queda hecha al fin la parva, y en tanto que un lugar separado avienta un campesino la del día anterior, otro quita los arcos á las bestias, y otro junta lo trillado en el centro de la era, regresando las mozas hacia el pueblo con el cántaro en el tallo y el caldero pediatado de una mano.

El crepúsculo borra horizontes y transparencias con angustiosa lentitud, cierran los trabajadores las tareas del día al toque de oraciones, las chimeneas despiden sus espirales de humo á los cielos, y calientase las cenas con las horquillas, al rumor de la llama, mientras los sarmientos arden retorciéndose y lanzando gemidos de dolor.

Sentado á la mesa, el campesino parte á grandes trozos su pan moreno, sabores la clásica berza, con tragos de saño mosto, y comparte con sus hijos la alegría.

Fuera del hogar, á la vez que suena el idílico repique de las esquilas y la voz de los pastores, llébase tolo de vaga tristeza, y entonces es cuando empieza á resplandecer el gusano de luz, que lanza sus rayos desde algún cáliz abierto...

SALVADOR RUEDA.

Lista de suscriptores

Table with 2 columns: Name and Amount (Pesetas). Includes names like Sres. D., Dositoe Neira Gayoso, José Montesinos, J. M., J. G., Francisco J. Pedrosa, Viuda de Hormiela, Pedro González Leace, Antonio Barreira, X., Bonifacio García, Emilio Tapia, Emilio Trigo, José Sánchez, Manuel Varela Toiriz, Pufificación de Cora, Innocencio R. Luaces, Juan Limón, Café de la Alameda, Nemecio Cobreros, Augusto Kreyer, Fernán Senra, Victorino Castro, B. J., Manuel R. Lapela, Julio Ordaz, Reimundo L. Regal, Manuel Pérez Alvarez, Indalecio Vidarte, Bernardino González, Constantino González, Francisco Voria, Bernardo Solo, Joaquín Oads, José M.ª Jiménez, J. M. P., José Bolaño, Suma y signe.

Ditos y salsas

PASTEL DE PATO A LA BESANÇON

Tómese un pato barato, pues á mi se me figura que ha de ser la baratura lo esencial de cada plato. Examínese enseguida cual es la salud del ave, por si padeciera una grave dolencia desconocida.

Que hay pato que, por su mal, parece que está muy bueno y se consume el veneno de una enfermedad mortal.

Si está sano por fortuna, se le lleva á la cocina y ya allí, se le asesina sin contemplación ninguna.

Y con empuje, con brío, con ruda saña ineluctable se le despluma en caliente y se lo desbuesa en frío.

Triturado el animal se le pone á fugo lento, para que sufra el tormento terrible, inquisitorial.

Y en salsa de pepitoria cuando el pato está ya frito, se le suaviza un poquito con mantquilla de Soria.

Hecha la pasta hejaldrada en una lata ó flenera del tamaño que se quiera y de una forma adecuada, se mete sin más adorno dentro de la lata el pato y se lo tiene un buen rato calentándose en el horno. Se le echa luego limón, se le cocha con miel, y así se obtiene el pastel de pato á la Besançon.

Nota: Al hacer este plato téngase idea cabal del sexo del animal y de si es pata y no pato; porque si es ella y no es él, cuando se mete en la lata, ¡oh! ¡se mete la pata! ¡y se estropea el pastel!

VITAL AZA.

La ciudad

En el tren correo de ayer pasé por esta estación, con dirección á la Coruña nuestro querido amigo el diputado á Cortes por esta circunscripción Excelentísimo Sr. D. Boixiro Quiroga. Le acompañan su hijo D. Luis y el exdiputado provincial D. Castro González.

Deseámosles que hayan llegado con to la felicidad á la capital herculina.

El Alcalde Sr. Moure dió orden ayer de suspender los viajes del carricoche de la Alameda á que aludimos anteriormente, entre tanto no sea sustituido el tiro por otro más limpio y que no despidiera el irresistible olor de los castrones que arrastraban el inoñisculo vehículo.

Agradecemos al Sr. Moure su deferencia, aunque sabíamos que no en vano apeláramos á su buen interés y celo.

Hállase en Ribadeo acompañado del Ingeniero jefe de caminos Sr. Lois el Inspector general de primera clase del citado Cuerpo D. Juan José Escurdia encargado por el Estado de estudiar los necesidades de los puertos del Cantábrico.

El diputado por Ribadeo, Sr. Bustelo, tan pronto tuvo conocimiento de la llegada de dicho señor, fué á visitarle con ferocidad con él durante largo tiempo exponiéndole las obras que á juicio de los técnicos son más necesarias en el puerto.

Una vez más es de aplaudir la conducta del celoso diputado por Ribadeo.

Hállase actuando en el teatro de Peñaranda (Salamanca) la compañía dramática de los Sres Mata y Fernández que hace dos años actuó en el Teatro-Circo de Lugo.

El 1.º de Septiembre entrante intentará el Ayuntamiento de Incio los encabezamientos gremiales voluntarios para cubrir el cupo de consumos.

En el tren mixto de ayer partió para Soria, después de pasar entre nosotros una temporada, el exdiputado á Cortes y distinguido comprovinciano nuestro D. Vanancio Vázquez.

Celebramos que regresara sin novedad á su hermosa Villa Aurelia.

Dejóse ayer tarde que en las inmediaciones de San Julián de Rubiás había sido atropellada por un coche una panadera conocida en nuestros mercados por la panadera de Castro.

Añadase que esta ha quedado en bastante mal estado.

El Juzgado de instrucción al tener conocimiento del hecho salió ayer mismo para el lugar de la desgracia.

El Ayuntamiento de Vivero acordó crear una nueva feria en Covas que se celebrará el primer domingo de cada mes, en el campo en que se celebra la anual de la Pascua.

Será la primera en Septiembre.

Han contraído matrimonio en Ferrol nuestra antigua convecina la señorita doña Regina García López, maestra de Serantes y el Sr. D. Francisco D. Fernández Pérez.

Felicítamos á los recién casados y les deseamos una luna de miel imperecedera.

El Ayuntamiento de Castro de Rey tiene expuesto al público padrón de industrial para el próximo año.

Leamos en un periódico de Bilbao correspondiente al sábado: «Un tren de la línea del ferrocarril de Durango, arrolló esta tarde en Bolueta á un individuo llamado José Gómez López, casado, de 32 años de edad y natural de Nogales (Lugo).

La desgracia ocurrió por intentar cruzar la vía el Gómez en el momento en que llegaba el tren, dándole un tremendo golpe la máquina, del que fué á parar fuera de la vía y á bastante distancia.